

renforcer après le départ de Castro, ce qui pourrait entraîner une intensification du commerce avec l'île, outre une influence accrue du Canada sur les questions touchant le développement démocratique.

Un avenir commun

Depuis longtemps déjà, lorsqu'il s'agit des relations avec ses voisins du Sud, les intérêts géostratégiques et commerciaux du Canada vont de pair avec l'aide au développement et les préoccupations liées aux droits de la personne. À cela s'ajoute une multitude de liens entre les personnes.

Aujourd'hui, il est encore plus important qu'avant de promouvoir la coopération et la compréhension mutuelle dans la région. Or, le Canada est plus déterminé que jamais à œuvrer au progrès de la démocratie dans les Amériques et les Caraïbes, notamment face à une pauvreté et à des inégalités persistantes.

Le directeur général de la FOCAL, Eduardo del Buey, qui s'occupe de l'Amérique latine depuis plus d'une trentaine d'années, se souvient encore du temps où même les spécialistes des affaires internationales ne s'intéressaient pas à la région. « D'un point de vue professionnel, s'intéresser à l'Amérique latine équivalait à signer son arrêt de mort, fait-il observer. De nos jours, nos spécialistes les plus brillants y effectuent des séjours d'étude. »

Et ils n'ont pas tort. La réalité géographique du Canada, qui en fait un pays des Amériques, représente un atout important, notamment pour sa prospérité économique et l'élargissement de ses partenariats politiques. À ce titre, il lui incombe de servir de modèle, y compris de faire connaître les valeurs et les pratiques canadiennes dans les domaines de la démocratie, des droits de la personne et de la bonne gouvernance.

constant », précise-t-il, de ne pas se laisser entraîner d'un côté ou de l'autre.

L'OEA aura à terme plusieurs tâches difficiles à accomplir, où le Canada aura un rôle à jouer. Selon M. Dosman, le monde de l'après-11 septembre est un milieu plus complexe pour la politique étrangère et pour l'Organisation.

Les pressions se font particulièrement vives en ce qui concerne l'avenir d'Haïti, et les troubles sociaux sont de plus en plus inquiétants dans certains pays, dont la Bolivie, l'Équateur, la Colombie et le Venezuela. M. Durand parle d'une « polarisation émergente, où l'Amérique du Sud semble vouloir suivre sa propre voie ».

Il y a aussi risque de désaccord au sujet de Cuba, qui sera d'actualité après l'ère Fidel Castro. De l'avis de M. Durand, Cuba sera un dossier extrêmement difficile pour l'OEA. « C'est l'éléphant dans le salon. »

On peut se renseigner sur le Canada et l'OEA à www.international.gc.ca/latinamerica/oas-fr.asp.

photo : Pierre St-Jacques / ACDI-CIDA



Selon M. Armony, ses homologues des universités latino-américaines considèrent le Canada comme « un exemple d'innovation, d'efficacité et d'harmonie sociale ». Il est vrai que l'on idéalise parfois un peu trop le modèle canadien, ajoute-t-il, en revanche la capacité du Canada à contribuer au progrès de la région est bien réelle.

« Force est de constater la formidable possibilité, pour le Canada, d'être l'un des moteurs de la démocratie et de l'équité sociale dans tout le continent, conclut-il. Le Canada jouit d'un capital de confiance considérable. » 🍁

Pour en savoir plus sur le Canada et les Amériques, consulter l'adresse suivante : www.ameriquescanada.gc.ca.

Coopération Canada-Brésil : Des experts examinent des semis dans une ferme expérimentale qui reçoit une aide du Canada, à Ouro Preto, au Brésil. Il s'agit d'un programme visant à promouvoir la culture d'essences d'arbre rentables, tout en protégeant le milieu forestier.



photos : avec la permission de l'OEA



▲ Le hall des Amériques au siège de l'Organisation des États américains (OEA) à Washington : Le Canada a réussi à faire en sorte que l'OEA réponde à ses priorités.

◀ L'ambassadeur du Canada auprès de l'OEA, Paul Durand : « Pour le Canada, l'adhésion à l'OEA s'est révélée être « une décision extrêmement importante du point de vue de la politique étrangère. »